
十多年前中国就想做
!"#$ 年 ## 月 !$ 日设立防

空识别区至今已经 #个半月了!

得到了很多国家的理解"配合!客

观上也得到了美国"日本"韩国等

周边国家和地区政府的配合# 设

立防空识别区这件事情我们想了

十年! 现在我们终于敢做这件事

情了$ 从 !%"&年 '月 &日!王伟

同志驾着歼()!跟踪监视对我国

海南岛地区实施抵近空中侦察的

美国 *+($侦察机$ 在防空识别

区还没有宣布的时候! 我们已经

做了设立防空识别区希望做的事

情! 当时我们没有说! 美国的

*+($进来!要向中国通报!但是

我们没有法律也执行了国法!不

喜欢你来! 来了就要陪着你一起

飞!只不过飞出了事情!我们的飞

机受到了损失!人员失踪了!王伟

被授予海天英雄的崇高的称号$

加入!!"会对我们有利
就像世贸组织! 没有中国加

入的世贸组织%,-.&没什么意

思!中国有世界上 &/0的人!到今

天中国的出口世界第一" 进口世

界第一! 世界头号大国不加入的

国际公约! 这个公约还有什么意

思! 加入的时候中国贸易额还不

是世界第一!但现在看来!中国加

入 ,-. 可能是得益最多的国

家$ 现美国在搞 --+%跨太平洋

贸易伙伴计划&!我们的心态有点

像过去! 要被人家逼着用他们的

条件加入世贸组织$其实不用怕!

谈判的过程有压力! 我们暂且没

有全面达到 --+的要求!但是咬

咬牙!进去以后!再过 #%年!又是

我们最得益$ 这会加快我们的产

业升级! 让我们在制造出大量产

品的时候!天更蓝"水更清$ 用高

标准的环保标准! 这是我们本来

就要做的$

承认争议大家有好处
中日对钓鱼岛主权有争议!

承认争议"默认争议!在打仗之前

还有不打仗的和平解决办法!如

谈判"调停和仲裁等$承认争议有

好处!可以稳定局势$我们不想同

日本打仗!我们也不怕打仗!我们

避战!不求战!但我们会应战!你

一定要跟我打仗! 那么是骡子是

马!拉出去遛遛$中国崛起的势头

不可阻挡$

事实接受主权争议
东海防空识别区的核心作

用!就是向国际社会摊牌!#个月

以后!到去年 #!月 !!日!世界上

有 !$个国家的 12家航空公司向

中国报备$ 向中国报备就是接受

了包括钓鱼岛区域中国都有行政

管理权$它们未必接受我们主权!

但我们说!报备就是行政管理$也

就是说!世界上有那么多的国家!

接受中国对包括钓鱼岛地区在内

的整个东海防空识别区地理区域

范围内的行政管理权$ 不管你日

本承认不承认! 世界各国已接受

了中国对这个地方有管理权$ 未

必是海上!但起码是空中$甚至既

要向中国报!又要向日本报!中日

都把自己的空识区覆盖了这个地

方!它们为了不吃亏!既向日本报

又向中国报! 也就是它们接受双

重管理$一个地方只能一家管理!

双重管理是矛盾的! 这个矛盾就

是争议$所以!国际社会接受了钓

鱼岛主权存在争议$

贝土 整理

空识区出现的国际背景
在国际社会中，防空识别区问世

已有六十多年，已先后有二十多个国
家设立了各自的防空识别区。防空识
别区不仅有对外指向的，也有为了内
安而设在国家内部的。

主权国家对于主权延及的物理空
间必予全力保卫。尽管保卫领土与领
海意义重大，但是成功地保卫领空将
更为有力地协同保卫领土与领海，这
是人类发明战机以来的普遍共识。

在第二次世界大战结束之后，世
界航空技术取得了飞速发展，在相当
长的阶段尤以美苏为代表的现代航空
技术为突出。鉴于苏联在远程侦察与
战略轰炸能力方面的显著提高，美国
在 !"#$年与加拿大联合设立了北美
防空识别区。北美防空识别区是世界上
首次出现的空识区。这一识别区受美加
两国的航管部门以及由这两国共同组
成的北美防空司令部所辖制，由它们
统一负责北美地区的防空识别与空防
安全。

在冷战期间，美国为其盟国和安
全伙伴设立了一些防空识别区，另外
还有一些国家和地区予以仿效。目前，
除了美国和加拿大外，还有法国、德
国、英国、澳大利亚、意大利、芬兰、希
腊、冰岛、古巴、巴拿马、利比亚、土耳
其、韩国、日本、印度、菲律宾、泰国、越
南、缅甸、我国台湾等二十多国家与地
区设立了各自的空识区。

在朝鲜战争期间，美国空军为了
战争的考虑于 !"%! 年为韩国设立了
防空识别区。日本则在 !"&"年首设空
识区，范围覆盖了日本大多数的专属
经济区，尽管专属经济区本身迟至
'"()年才由《联合国海洋法公约》所
确立。日本初设它的空识区时，其西缘
就已深入东经 !*+度。'",)年日本西
扩空识区，又将我国的钓鱼岛区域纳
入其中，严重侵犯我国主权。日本空识
区如此扩张，以至于它同我国大陆的
最近距离仅为 '+-公里，同俄罗斯则
更近至 %$公里。对此，我国与俄罗斯
政府都不予承认。*$.-年，日本还将
与那国岛附近的防空识别圈西扩，从
而与台湾当局所宣布的空识区发生交
叠。

中国设立空识区的时机
显然，我国东部方向的国家安全

因此面临相当挑战。在东海方向，我国
境外的空域被日本、韩国以及台湾地
区的空识区所包围。就对方的“防御
端”而言，他国飞行器若进入其空识区
并朝向对方本土飞行，需通报自己身
份与飞行计划。但就其“进攻端”而言，
它们的飞行器进入到靠近中国大陆的
国际空域，却不被要求做类似通报，这
有失平衡。

更为严重的是，长期以来，美国军
机、军舰与潜艇抵近我国海空进行侦察
等军事活动，对我国的国家安全构成严
重威胁，这种情况近年来愈演愈烈，成
为稳定和改善中美两国与两军关系的
重要障碍，也同我国近年提出中美建立
“新型大国关系”以及美方回应的发展
“新的合作关系”的意愿格格不入。

美国总统奥巴马上任后，推出了
他的版本的亚太战略，即“重返亚洲”
或“支轴战略”，声称将把美国全球部
署的海军力量的 &-/调往亚太。在
引起广泛争议之后，美国政府又将其
重新命名为“亚太再平衡”，但其实质
不变：以军事为先导，全方位推动美
国在亚洲的存在与主导，以平衡由于
新兴经济体的崛起而对地区格局产
生的影响。由于在亚洲以及世界范围
内新兴经济体的崛起目前已是中国
遥遥领先，美国政府的剑锋所指十分
明显。

与此相应，美国在东亚加紧发力。
美国在我国周围提升军事部署，在东
南方向拉拢东盟国家，与菲律宾加强
联合军演，其海空部队已常态性地到
这一地区轮番演练。美国同越南的军
事合作业已启动，最近美国政府已宣
布向越南提供军事援助，重点提高越
军在海上的快速反应能力。美国同日
本加强军事合作以抑制中国，则是其
再平衡战略的重点。

在这种局面下，我国东向外部的
安全环境出现负面变化，日本政府在
*$!*年决定“国有化”我国钓鱼岛主岛
的行为又进一步加剧了这种变局。面
对这种态势，我国采取了一系列重大
行动来平衡美国的“再平衡”战略，包
括在钓鱼岛问题上坚决维护主权，但
日本当局仍然无动于衷，坚持不承认
在这个问题上中日存在争议。于是，我
国推出了东海防空识别区。

国际社会与中国的互动
我国宣布设立东海防空识别区，

国际社会做出了复杂反应。由于在我
国之前已有二十多国采取了类似做
法，已在一定程度上形成国际先例，而
且这种做法早已问世 &$多年，因此中
国跟进并非奇特现象，世界上绝大多
数国家对此可以理解并接受。

同时，根据国际法，他国不得对我
国的主权进行侵犯。但对意图非法进
入我国主权范围的他国飞行器在其进
入我国领空后才予阻止，对方有可能
在被阻前已对我国造成损害。因此我
们必须提前甄别、判其意图，并视情对
有敌意的外方飞行器适当提前予以阻
止，而这些都需要在我国领空之外提
前完成。中国进行防空识别的目的在
此，外方设立它们的空识区也是基于
同样道理。中外根据各自雷达防空警
戒的能力设立空识区，现在这种能力
已扩展到陆海空天。据此，空识区向领
海以外方向延伸的距离一般达到
!$$0*--海里，超出的也有。

我国东海航空识别区有两大看
点。首先，它包括了钓鱼岛上空的我国
领空，这为我国设立这一空识区之必
须。钓鱼岛为我国国土，其上空间则是
我国领空，对这一我国离岛的领空空
间，当然应该纳其进入我国空识区。对
这一主权空域，我国不会接受日本的
空识要求，不仅在其附近的他国飞行
器需对我国通报，而且在未经我国同
意的情况下不准进入我领空空域。

对此，日本高调反对，日本政府禁
止日本民用航空公司遵守中国东海空
识区的规定，并要求我国撤消东海防空
识别区。韩国方面因为我国宣布的防空
识别区覆盖了苏岩礁，也不愿对此接
受。美国虽同样不予接受，但不再提出
我国撤消这一空识区的无理要求，而是
采取了两面手法：它在民用端建议美国
航空公司遵守中国规定，事先主动向中
方提交飞行计划，在军事端则继续派遣
军机上门踢馆，拒不遵守我国要求它配
合我方进行识别的要求。

由于美国在民用端带头遵守我国
东海空识区的规定，日本和韩国政府
被迫改弦更张，韩国政府表示同意其
航空公司向中国政府进行通报，日本
政府则表态不再反对其航空公司向中
国通报。截至去年 !*月 **日，世界上
已有 *+个国家和地区的 %&家航空公

司遵守了我国的规定，将其飞经我国
东海空识区的计划向我国做了通报。
由于它们接受了中国对包括钓鱼岛空
域在内的东海空识区的行政管理，中
日在钓鱼岛问题上存在主权争议的事
实因此进一步被国际社会所接受。

中国空识区的未来走向
我国东海空识区的另一看点是，我

国为了空防安全而宣布前置预警，是在
国家法规层面昭告世界我国的合理意
图和坚定决心，并在客观上提请各方考
虑对此进行挑战将可能面临的后果。

美国虽在民用航空这一层面接受
了我国的要求，但它却在军事端仍顽固
不化。在我国宣布设立东海空识区之后
两天，美国从关岛派出两架 1%*战略轰
炸机飞入我国东海空识区，在钓鱼岛一
带空域飞行了几个小时，以行动表示了
对我国宣布空识区的不满。

正如前述，我国设立空识区的目
的是提高防空预警时间和维护民航秩
序，但并不禁止在我国领空以外空域
包括空识区空域的外方飞行器的正常
飞行。由于当前国际法并未规定必须
设立空识区或者不准设立空识区，因
此我国有权根据相应国家法规以及民
用国际条约来保障我国领空和附近空
域的国家安全和民用飞行秩序。根据
《联合国海洋法公约》，他国机船在沿
海国专属经济区海域与空域飞行与通
航时，也须适当照顾后者的安全利益，
这同样为我国推行空识区提供了一定
的法律依据。
美国 1%*轰炸机上门示威，但美国

国防部也为管控事态，宣布这是一年前
制定的飞行计划，而非刻意寻求与中国
对抗。同时，美国还宣布这两架飞机不
携带武器，也没有战斗机护航，以显非
战姿态。中方则回应美国轰炸机在我空
识区的全程被我有效监视，中方已自主
有效对其识别。在我国宣布设立东海
空识区的一个月内，我军出动侦察机、
预警机和战斗机 %!批 (,架次，识别和
查证进入我空识区的外国与地区的军
机近 (--架次。这样一种形态的竞争甚
至对抗，在未来还将延续。

国内外都在关注我国在黄海与南
海方向上设立防空识别区的可能。随
着国家经济的发展和国家安全的需
要，在这些方向的主权空域和国际空
域设立相应的国家防空空识别区，将
是自然的发展方向。

我国在去年11月23日宣布设立东海防空
识别区，引起了各国的高度重视。

中国设立防空识别区，并未扩大自己的领
土、领海与领空，而是像先前已经设立了空识区
的国家与地区那样，将保护领空的预警时间适
当延长并保持相应空域民航的有序运行。

截至去年12月22日，世界上已有23个国
家和地区的56家航空公司遵守了我国的规定，
将其飞经我国东海空识区的计划向我国做了通
报。中日在钓鱼岛问题上存在主权争议的事实因
此进一步被国际社会所接受。
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!+,-新民环球讲坛聚焦空识区 专家谈防空的历史与现状!+./

读者马新民!有没有一个防空识

别区的国际法!有没有一个能让各国

都能够接受的方案!不产生重叠区'

沈丁立!没有国际法说必须搞防
空识别区，也没有国际法说禁止搞防
空识别区。

从美国搞的防空识别区来看，当
初 +海里领海怎么防空？一定要往前
推，一推就是 !-- 海里 *-- 海里，甚
至更多。再推多没意思的，陆地的雷
达探测不到。

有了战略核武器，不光是战略轰
炸机携带的原子弹，还有导弹也能携
带，比如讲东风23!，那可能就是 !4%

万公里的射程。战略轰炸机一组机组
人员 ! 个人，如被击落会牺牲 & 个
人。一个导弹去就够了，无人的，或者
是遥控的无人机。对付核武器轰炸的
情形，今天防空识别区已经没有必要
了，因为导弹可以干这个活。今天的
防空识别区更多的是针对先进的战
斗机突然窜入到我们的空域对我们
的破坏，应该讲这种威胁是存在的。

今天中国的 567 是 " 万亿美
元，是美国 567 的 %,8，是日本的
.&*/，现在中国强大了，但发现国际
法不总是能保卫中国。美国也不总是
遵守国际法，他卖武器给台湾遵守什
么国际法？所以国际法没有明确说保
卫中国，我们自己来个国家法。我们
是把国际法和国家法结合起来。

这位前辈说了，有没有一个把所
有国家都能保卫上的国际法，没有。
国际法说 .* 海里是你的政治权利、
安全权利。后面 .(- 海里是经济权
利、经济权利以外的是各国都可以平
等使用的。有实力自己搞空识区，没
实力不要搞。

我们必须要把腔调拿出来。战略
平衡，就是你到 .+-海里，我到 .+-

海里；中日各自的空识区你把我的包
进去，我把你所谓的你的包进去。但
是还是要不出事，你飞机过来，你先
跟我打招呼了，你是没有炸弹的，你
的目的就希望不要打你，咱就不打
你。但是若你是带炸弹的带导弹的战

斗机，你也没宣布过你不带武器，你
本身战斗机就是武器。所以我的战斗
机伴飞，如果你进来了，我就把你向
外面挤出去。王伟当年是把美军侦察
机挤出去的时候双方之间有一个碰
撞出了事故。

要等国际法给所有国家解决安
全是不可能的。所以有本事自己解
决。前提是我们没有扩大领海、领空。
你的飞机在公海上靠近我要给我报
一报，你爱报就报，不爱报我自己来
搞清楚，这方面，国际法是没有的。

读者翁以明! 去年 &! 月 2 日的

首轮中澳外交与战略对话中!外交部

长王毅向澳大利亚外长正式提出!澳

大利亚在东海防空识别区问题上的

言行!已经损害了中澳互信!影响了

外交关系的发展$请您分析一下中澳

关系的未来走向!谢谢(

沈丁立!澳大利亚一直是美国忠
心耿耿的朋友，.-- 年来美国参加的
海外战争，重大的澳大利亚无一例外
都加入了。澳大利亚知道跟着美国有
好处，就是安全。当年日本想侵略澳
大利亚。但是由于在二战期间澳大利
亚加入美国阵营，日本人的军舰已经
到了澳大利亚地平线可以看到的地
方，最后想想美国会作什么反应，就
没有去登陆澳大利亚。

所以澳大利亚要回报美国。同盟
之间相互帮助我们都能理解。但这一
回的澳大利亚的女外交部长太过了，
美国都认了我们的防空识别区，你牛
什么。

澳大利亚也有空识区啊，我到你
这边也要向你通报的，凭什么我要向
你通报你不向我通报呢。

澳大利亚太激进，它坚决反对中
国设空识区，说是非法的，应立刻撤
销。现在它非常尴尬，因为美国说了
两天就不说了，没有要中国撤销，内
部只是叫我们不要执行，这就是美国
的超级大国的手腕。它知道这是不可
能撤销的，那怎么办，不要执行好不
好？连这点中国都不听，不听美国也

就接受了。而且劝他们的航空公司要
向中国通报，所以澳大利亚拍马屁，
拍到了马脚上，拍过头了，很尴尬。

所以我们非常严厉地批评澳大
利亚的女外长，搞得她非常尴尬。为
什么呢？你不是超级大国的料，你何
必去揽超级大国的这个瓷器活。

将来走向怎么样？澳大利亚一会
儿是工党，一会儿是自由党。自由党
可能对促进生产、对自由贸易比较激
进一点；工党对保护人权、气候变化
激进一点，万变不离其宗，都要澳大
利亚繁荣和安全。

澳大利亚是我们一个重要的合
作伙伴。现在中国经济增长率下行对
澳大利亚有影响，因为我们买的铁矿
砂少了，所以它赚钱少了。但在安全
上它觉得还有 *- 年可以跟着美国。
也许 *-年后是既要跟中国又要跟美
国。

但大家知道，十多年前澳大利亚
当时的外交部长唐纳，在陈水扁非常
激进地推动台独的时候，讲了句靠谱
的话。就是“台湾不要指望在这个问
题上澳大利亚永远会站在台湾这
边。”也就是他希望两岸和平。台湾如
果想台独惹出大祸，大陆通过非和平
手段去制约台独，美国要出手的话，
这个时候台湾和美国不要指望澳大
利亚在每件事情上都会帮美国。

澳大利亚一直有个不安全的感
觉，它人少。土地是 &--万平方公里，
是中国的三分之二。人口跟上海一样，
当中都是空的，都住在靠海的这些地
方，所以澳大利亚需要美国保护，这我
们要理解。但不能帮美国办坏事。

读者潘继鸣!去年 &! 月 !2 日安

倍拜鬼之后!美国表示失望!但是之

后日本不知悔改$自民党确定今年的

活动方针草案!删除)不战誓言*!决

定继续参拜靖国神社!还要把民用的

船征集!准备战时起用等等$ 美国对

日本的失望还会继续吗' 如继续失

望!美国还有什么措施'

沈丁立! 第一个我想大家都很关

心，美国感到失望，是美国平衡的一种
手法。因为美国不屑与军国主义或纳
粹或皇军为伍。这是它的理想主义。

但美国也有机会主义和实用主
义，用这个东西压日本，在普天间美
国军事基地的迁移过程中，日本就要
贴钱。早不贴晚不贴，偏偏在这个时
候。然后美国搞高铁缺钱，日本说我
买半条铁路你造，造的钱一半我来
付。所以美国压一压，日本就马上给
钱。美国为什么不再压？再压是他的
手心肉。但压了日本不能让日本伤
心，不愿意跟美国干活了，这是实用
主义。

再压是有限度的，再压多少取决
于日本再做多少。如果在安全上帮美
国，美国肯定开心得不得了；如果在
历史问题上继续走错误的道路，那么
美国不得不再压日本。

美国拉拢日本来限制中国、也曾
拉拢中国来限制苏联、来限制本·拉
登。都是它的利益，老大平衡很累的，
现在美国还是老大，瘦死的骆驼比马
大，但是它平衡的能力越来越差了。

奥巴马讲清楚的，只要叙利亚用
化学武器一定要打阿萨德政府的。最
后俄罗斯说化武破坏和平，不管阿萨
德政府过去有没有用过，只要它把将
来还可以用的那堆东西交出来，使得
它将来想用也不能用，你就这次饶了
他一回吧。奥巴马说好啊，过去会这
样吗，过去你不听话，我要不打你，我
在道上没法混了。

打狗看主人啊，叙利亚是俄罗斯
的盟国，你打了叙利亚，俄罗斯怎么
办？现在俄罗斯给你个面子说别打我
兄弟。叙利亚是我的兄弟，干过坏事
没干过坏事别追究了，追究不出来
的。可能干过，可能反政府武装也干
过，你要同时打叙利亚政府和反对派
你也不舍得。我们只是把将来可以干
坏事的工具给拿掉，美国说行啊。这
就是标志性的美国走入战略收缩。就
是说可打的都不打了。

现在最难过的是土耳其和沙特阿
拉伯，他们这两家由于中东的穆斯林
教派的分歧，他们对于阿萨德这一派
是非常反感，非常希望以色列美国出
手，现在美国说不打了。 贝土 整理

沈丁立现场回答听众提问

! 新民环球讲坛现场 本版摄影 陈东达
0)12

! 现场听众提问

为空防安全提前预警
设立空识区意义非凡

复旦大学教授 沈丁立

新民环球讲坛
诚邀读者参与
! ! 国际风云关联你我他，环球
讲坛纵论天下事。由新民晚报社、
上海国际问题研究院联合主办的
“新民环球讲坛”自 &月 .日开讲
以来，各界反响热烈。
讲坛通常安排在双休日下午

*时至 3时，由著名国际问题专
家主讲，聚焦热点问题。此活动可
作为单位组织学习的内容。

有兴趣参加的读者请将报名
信息发送至电子邮箱9:;<=>?!&+4

@A:，或拨打热线电话 %*"*$!&&，
同时欢迎团队报名。名额有限，额
满为止，本报将刊发启事预告下
一期讲坛时间和地址。

! ! ! ! !!日，*$!3新年第一期新民
环球讲坛又如期开讲了，许多老
听众一如既往，一点半就在位子
上坐定耐心等候。其中一位年已
耄耋的老人，他名叫徐化举。“这
个讲座我每期必来的”他说，第一
期时女儿陪着，后来就每次自己
来了。徐老觉得听新民环球讲坛
能了解国内外形势，长知识长见
识，丰富自己的离休生活，挺好
的。
“汪老师，请帮我签个名。”

在讲座入口处，一名拿着整齐资
料的中年男子拦住了新民晚报国
际部主任，仔细一看，这些资料都
是对数次新民环球讲坛内容的细
心搜集。经了解，这位翁先生平时
多从事公益活动的组织、推广。他
认为新民环球讲坛无论形式和内
容都很专业：每月都能找到广泛
关注的焦点问题，并邀请到该领
域的专家出席，跟目前的国际形
势和观众之间有了良好的互动。

翁先生说：“我很珍惜每次参
加讲座的机会，就算下雨、天热也
坚持来，要是在国外出差不能来
都会书面请假。”

还有一位周祖恕老先生，他
的父辈是黄埔同学会的一员，他
很感谢晚报举办关于国际问题的
讲座，迄今已现场提问过三次了，
能增加知识很开心。一位外婆带
着孙子一起来听讲座，这是他们
的共同爱好，一老一少都听得津
津有味。

读者马新民也是环球讲坛
的老听众。参加讲坛前，他已在
家里做好了“功课”，针对新民晚
报上预报的讲坛内容，事先列出
了想请国际问题专家解答的问
题。他在讲坛开讲当天很早就来
到讲坛现场，占领前排有利位
子，目的是在讲坛提问阶段“抢
跑道”，获得数量不多的提问机
会。在随后的提问阶段，马新民
第一个举手，果然如其所愿，他
赢得了宝贵的提问机会。他说：
“我与新民晚报有缘，你看，我的
名字叫马新民，与你们报社同
名，这也是一种缘分。”

讲座入口处的点评册上好几
页都写满了，许多热心听众在上
面留下了评价与建议，最长的达
两三百字，总结表扬讲坛的同时
留下了中肯的建议。

讲座结束后几名听众觉得
意犹未尽，径直走到台前向沈教
授提问、请教，沈教授也不厌其
烦地解答，还有两位热情的听
众，拿出手机和相机与沈教授合
影，留下了对这次讲座的美好记
忆。 丹枫


